

Editorial

El año 2022 ha sido declarado por *Resolución* de la Asamblea General de las Naciones Unidas, como el *Año Internacional de las Ciencias Básicas para el Desarrollo Sostenible*, bastante acertada y oportuna ha resultado el destaque de esta efeméride ante el contexto post-pandemia que nos ha tocado vivir y que ha demostrado que el conocimiento científico no solamente es una herramienta de desarrollo sino de supervivencia misma para la humanidad. Justamente y gracias a la investigación académica en el área de las ciencias básicas, se ha logrado contener las consecuencias negativas de la pandemia del Covid-19. Ahora bien, podríamos ampliar aún más el reconocimiento que hace las Naciones Unidas y hacer una suerte de complementación, destacando así las demás áreas científicas como son las ciencias sociales, de la salud, humanidades, tecnológicas y jurídicas; puesto que, y en consonancia con el cumplimiento de los *objetivos de desarrollo sostenible*, mientras más transversales y con enfoques horizontales sean las investigaciones académicas, mejores propuestas de solución se estarán dando a las problemáticas sociales actuales.

A partir de este punto, se presenta esta nueva edición de la *Revista Científica Estudios e Investigaciones* de la Universidad Iberoamericana, que recoge y presenta a la sociedad artículos científicos, resultados de investigaciones académicas que invitan al lector a la reflexión, el debate y el cuestionamiento.

Un total de 14 artículos son entregados a la comunidad académica entre los cuales se encuentran: 10 artículos originales, sumados a artículos de revisión, de actualidad; se incluye igualmente, la reseña de un proyecto interinstitucional de la Universidad Iberoamericana con UNICEF-Paraguay sobre *Calidad de Espacios de Desarrollo Infantil*, así como la reseña de la obra “Sistemas nacionales de protección integral de los derechos de la niñez y la adolescencia en América Latina: estado de aplicación”, obra colectiva publicada en el 2022 por la Universidad Iberoamericana



con la prestigiosa Editorial Española Tirant Lo Blanch.

Se destaca que se ha logrado la permeabilización de la internacionalización en la producción científica, lo cual queda suficientemente demostrado con la participación de académicos de universidades de otros países de América Latina, el Caribe y Europa que han contribuido ya sea como autores o como revisores, consolidándose así, el trabajo académico en redes de alcance internacional.

La riqueza de esta edición, en particular, es justamente la *transversalidad académica*, puesto que se exponen artículos científicos de distintas áreas del saber e incluso, algunos de los artículos originales fueron escritos en co-autoría por investigadores que son de diversa formación académica, lo cual refuerza la idea de la investigación conjunta e integrada entre las ramas científicas.

La ya mencionada *transversalidad académica*, hoy en día es una invitación y un desafío para las instituciones de educación superior y que fuera de hecho reconocido como tal en la última *Conferencia Mundial de Educación Superior* celebrada en Barcelona en mayo de 2022. Es decir, comprometer a las instituciones de educación superior y los académicos a trabajar en forma conjunta de tal forma a abordar con un enfoque integral las demandas de la sociedad y los estados.

Se resalta que la Universidad Iberoamericana, desde hace unos años ha adoptado como política institucional el enfoque transversal-horizontal en sus tres misiones como institución de educación superior: la docencia, la investigación y la vinculación con el medio a través de la extensión universitaria.

Como experiencias o acciones en concreto podrían citarse varias, entre las cuales destacamos:

- Docencia: el desarrollo de cátedras inter-facultades, así como seminarios abiertos de formación. Estas cátedras y seminarios se convierten en espacios de encuentro entre estudiantes, docentes e investigadores con distintas afiliaciones científicas que permiten, desde un mismo tema, discutir con diversidad de perspectivas.
- Investigación: la edición continua de la revista científica de la Universidad Iberoamericana sumado al desarrollo cada año del *Foro de Investigadores*, como escenarios de divulgación y producción científica con el enfoque de integración de multiplicidad de saberes.

- Vínculo con el medio: la ejecución de proyectos de responsabilidad social universitaria que son elaborados y se ponen en marcha con equipos integrados por estudiantes y docentes de distintas facultades, lo cual permite por un lado el fortalecimiento del desarrollo de habilidades blandas en los estudiantes, como por ejemplo el trabajo en equipo, así también el abordaje más integral de problemáticas sociales.

Sumamos a este punto, el hecho de que la Universidad Iberoamericana cuente con alianzas estratégicas con instituciones clave del sector público y la sociedad civil. Se cita en particular, la pertenencia a la *Red Pacto Global*, puesto que solidifica el trabajo en red y en forma articulada con el sector laboral, empresarial e industrial.

Se celebra y felicita la edición de esta revista científica, cada uno de los autores y colaboradores demuestran con rigor científico temas actuales de interés. A su vez, desde la gestión y gobierno de la Universidad, se dan evidencias suficientes del interés por posicionar a la academia paraguaya en los escenarios globales de un mundo que necesita cada vez más del sector académico.

Msc. Eduardo Velázquez Romero
Miembro Rectorado Colegiado
Universidad Iberoamericana